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□本报记者 刘欣欣 文/摄

市安监局行政审批处：

帮助企业解难题
真诚无私获好评

“在服务企业上，我们没有局
限于行政审批这个界限， 而是尽
一切可能， 为企业提供尽可能多
的服务。 ”行政审批处调研员多化
龙讲起了工作中遇到的几件事。

一家在海淀注册的高新技术
企业， 因需要在油气田钻井中试
验、 推广其具有自主知识产权的
专利科研产品， 到行政审批处申
请办理安全生产许可证。 但是，
该企业申请的许可事项， 不属于
市安全监管局的行政审批范围。
企业苦苦哀求， 因为没有安全生
产许可证， 油气田生产方就不同
意进行产品试验和使用。 面对企
业遇到的这个 “坎”， 行政审批
处既没有越权办理， 也没有将企
业推到门外， 而是从 “共享” 这
个思路出发， 帮助企业解决生产
经营中遇到的难题。

经过认真筛选并积极与已颁
发安全生产许可证并有可能与之
合作的石油天然气技术服务企业
联系， 行政审批处很快就促成了
该企业与已许可过的几家油服企
业之间的战略合作， 使该企业的
专利产品在短短的两三个月内就
从车间走向了市场， 在石油天然
气生产作业领域得到试验、 应用
和推广。 虽然该处没有为企业办
理许可 ， 但同样达到了服务企
业、 济危解困的目的。

在行政审批处， 这样为企业
服务的例子还有很多。 一家地质
工程勘察机构是成立近40年、 旗
下有3家公司的事业单位。 该单
位负责安全生产的副总经理在行
政许可的现场审核环节未通过
后， 找到行政审批处大发雷霆，
指责市安监局不给事业单位面
子， 属于明显的故意刁难。

行政审批处的同志心平气和
地向其讲明了现场审核中发现的
一系列问题。 消除误解后， 又利
用平时在注册安全工程师课程中
掌握的安全管理知识， 帮助其分
析存在问题的原因， 应该如何加
强安全管理、 如何落实新安全生
产法的相关规定等。

经过认真地整改， 这家地质
工程勘察机构重新申请安全许
可， 第二个月就通过了安全生产
许可的审核， 顺利地拿到了安全
许可证。

在真切地感受到了市安监部
门热情、 真诚和无私的帮助后，
那位发火的副总亲自到许可大厅
领取安全生产许可证， 并向处里
同志反复表明： “通过这次安全
生产许可证办理工作， 使单位的
安全生产水平提高了一大截 。”
该公司副总还说要送一面锦旗表
示谢意。 行政审批处人员婉拒了
他的谢意， 并叮咛对方： “要把
功夫下到实处。 安全生产工作做
好了， 胜过十面锦旗。”

“企业的需要就是我们努力
的方向。” 多化龙说。

曾经， 一家注册在通州企业
的员工到大厅领取该企业 “无事
故证明” 时， 由于事先没有打电
话联系， 当他喘着粗气跑到大门
外时， 时针已经指到18： 02， 工
作人员已陆续下班离开了。 还没
下班的多化龙正好遇到了这位沮
丧的员工， 听说他用了3个多小
时才从企业赶到大厅， 且第二天
项目投标必须要用这个证明时，
他开车来到承办此业务的同事家
里， 将同事接回政务服务大厅，
为来访企业办理了 “无事故证
明” 领取工作。

多化龙解释说， 行政审批处
坚持推行 “五心” “六不” 服务
措施 。 “五心 ” 即对待工作细
心、 接待群众热心、 服务过程贴
心、 解答政策耐心、 帮助群众尽
心； “六不” 即不让来办事的人
在我这里受到冷落、 不让工作事
项在我这里积压延误、 不让工作
差错在我这里出现、 不让违法违
纪行为在我身上发生、 不让群众
的利益因我受到侵害、 不让安监
形象因我受到影响。

“通过 ‘五心’ ‘六不’ 措
施的深入推行， 取得了企业和群
众的广泛称誉， 仅2016年就收到
企业的感谢信4封 、 锦旗9面 。”

多化龙说。

急企业之所急
坚持让企业少跑路

“坚持一次说清楚， 避免让
企业来回跑路， 提交材料的时候
必须来现场， 其他咨询问题尽量
电话沟通解决。” 行政审批处调
研员赵跃平告诉记者， 在审批安
全生产评价机构的过程中， 处里
同志一直秉承着这样服务企业、
便利企业的原则。

安全生产评价机构分甲乙两
级， 甲级需要得到国家安全生产
总局的审批， 乙级需要市安监局
审批， 才能开展安全生产评价工
作。 按规定， 机构的申请只能在
每年的6月份提交。

今年6月27日， 燕山石化的
职业病卫生防治所工作人员带着
材料来到行政审批处提交， 希望
申请安全评价机构乙级资质。 赵
跃平在现场审核中发现了材料中
的一些问题， “总局今年调整了
范围， 但是他们还是按照去年的
范围申请的， 不符合规定， 还有
一些其他的问题。”

然而， 如果要求企业工作人
员回去修改， 再重新装订成册提
交， 将超出申请期限。 如果赶不
在6月底前提出申请， 就意味今

年无法申请乙级资质了。
申请单位来的是一位中年女

性和一名小伙子，两人拿着材料，
满脸焦急，不知道怎么办是好。

“在规定允许的情况下， 我
们一定要尽力帮助企业解决问
题。” 赵跃平决定让对方回去修
改， 然后在电话中逐项进行沟通
确认 ， 各项材料符合申请条件
后， 赵跃平让对方先行把电子版
上传到审批系统中， 解决了时间
紧迫的问题， 保证了企业在规定
期限内完成申请。 随后， 企业开
始着手处理纸质版材料， 等到装
订后从房山区送过来， 已是7月
初了。

“太感谢您了，太感谢您了，
让我们企业今年在规定期限内完
成了资格申请， 给我们解决了大
问题，要不我们请您吃饭吧？ ”对
方企业工作人员连声感谢。

类似的话赵跃平听了太多，
但也仅限于 “感谢 ” 二字 ， 请
客 、 收礼的事情他从来不干 。
“这是我们应该做的。 我们就是
要站在企业的角度考虑问题， 他
们刚来申请， 不太了解情况。 我
们在法规上要解释得更明白， 指
导得更细致具体。”

减少审批环节
缩短申请人等待时间

作为服务窗口单位， 行政审
批处在减少行政审批， 提高为民
服务能力的过程中取得了明显效
果， 从2013年开始， 已经陆续减
少了13项行政审批手续。 而且，
仅2016年审批项目就从21项减少
到12项。

行政审批处主任科员张德武
告诉记者 ， 过去 ， 如果企业生
产、 经营的内容涉及到第一类非
药品类易制毒化学品， 就需要取
得相应的资质。 在申请资质的过
程中， 企业要提供企业法人、 主
要负责人、 销售、 管理人员无毒
品犯罪记录的证明。 “这个证明
需要当事人到户口所在地的派出
所去开， 涉及到的这些人每三年
都要跑一趟派出所开证明。”

2016年11月份， 在市政府清
理涉及企业群众办事创业证明工
作中 ， 市安监局取消了这个环
节， 由申请人主动提供， 变成了
通过部门内部调查核实 。 “这
些人都不需要自己去派出所了 ，
现在是由我们处负责和派出所协
调， 调取他们的基本情况， 大大
减轻了申请人的工作量。” 张德
武说。

类似的便民举措还有很多，
曾经， 高危行业的主要负责人必
须取得安全资格证书。 安全资格
的认定首先需要进行考试， 考试
合格后再到市安监局进行申请，
等 待 批 准 后 ， 才 能 取 得 安 全
资格证。

如今， 安全资格认定的环节
取消了。 虽然企业负责人还是要

每三年考试一次， 但是不再需要
安监局审批， 只要凭着成绩单就
可以申请企业的资格证了。

“原来这套流程的法定期限
是20个工作日， 然后再进行制证
等环节， 现在整个流程至少缩短
了20个工作日， 减少了程序， 也
减少了申请人的等待时间。” 张
德武说。

编印服务指南
把法言法语变大白话

“作为窗口处室， 我们直接
面对企业和一线群众 ， 处事建
设、 窗口建设不单单是代表安监
局的形象， 而是代表北京市政府
在广大群众中的形象。” 行政审
批处处长赵同立说。

自担任处长的一个月来， 赵
同立组织行政审批处党支部先后
2次召开了专题会议， 针对加强
处室建设等问题开展讨论， 鼓励
大家查找自身 、 处室存在的不
足， 欢迎提意见和建议。

对于未来的工作， 赵同立已
经有了很多的规划 。 本月月底
前， 行政审批处就要组织第一次
的学习论坛活动， 邀请即将满60
岁的调研员赵跃平， 结合他多年
的工作经验、 自己分管的工作内
容， 给处室的年轻同事介绍工作
方法。

“我们处里每个人都有自己
分管的工作， 平时是各自管各自
的， 通过学习论坛的举办， 不仅
能够学习到他人的工作方法， 还
能够达到工作上的融合。 如果有
人休假了， 他的活别人也能干，
提高每个人的履职能力。” 赵同
立解释说。

此外， 在赵同立的工作计划
中， 行政审批处还将出台内部更
加细致的服务制度和服务人员规
范。 “靠制度管人，对窗口接待人
员的服务规范，从文明装桌、文明
用语、 形象等方面提出更加严格
的规范和要求。 ”

有了规范， 就需要有评价考
核机制。 赵同立已经在着手印制
折页， 不仅可以让前来办事的人
员评价窗口接待人员的服务水
平， 还可以写下对全市安全生产
工作的意见和建议。

“希望把窗口的作用范围扩
大， 不仅是审批资质， 还能够建
设成为一个安全生产的宣传阵
地， 宣传全市的安全生产工作政
策 、 安全生产工作的常识等 。”
赵同立说这几项工作都将在本月
完成。

为了方便前来办事的群众，
赵同立还琢磨着制定一本服务指
南， 把现有的行政许可条件的法
言法语， 转换成老百姓一看就能
明白的大白话。 “法律规定的话
语可能比较宽泛、 抽象， 我们希
望结合北京市的实际， 制作行政
许可服务指南， 把法言法语变成
大白话， 让老百姓一看就明白。”

为了规范安全生产行政许可工作， 北京市安监局于2013年成立了行政审批处， 将分散在各业务处室的行政审批职
能， 统一划归行政审批处。 成立4年来， 行政审批处围绕便民、 高效、 公正、 廉洁的服务理念， 先后审批了408件， 其
中危险化学品类122件、 非煤矿矿山类182件、 安全评价机构5件、 职业卫生类99件， 接受群众咨询20000余人次。

近年来， 市安监局行政审批处先后收到来自企业 、 社会群众自发送来的锦旗12面、 表扬信6封。


